

Jésus au Temple

Seul saint Luc rapporte cet épisode qui marque la fin de l'enfance de Jésus. Comme tous les adolescents juifs, Jésus se prépare à faire sa *bar mitsvah* (profession de foi) et accompagne ses parents pour un pèlerinage à Jérusalem.

À cette époque, il est d'usage que les enfants soient pris en charge collectivement par les adultes, sans distinguer leurs parents des autres. Il n'est donc pas surprenant que Marie et Joseph aient attendu le soir pour s'apercevoir de l'absence de Jésus. Leur trouble et leur inquiétude sont compréhensibles, d'autant qu'il leur faut trois jours pour le retrouver. Ce délai correspond aux trois jours entre la mort et la résurrection du Christ. Ils font aussi référence aux trois jours que Jonas a passés dans le ventre de la baleine avant d'être rejeté sur la berge (Jon 2,1-11).

Dans le Temple, Jésus rencontre les prêtres qui doivent s'assurer de sa connaissance des Écritures, afin qu'il puisse à son tour les lire et les commenter à la synagogue. Jésus se démarque manifestement des autres adolescents par son intimité avec Dieu, laissant les auditeurs impressionnés. Et pour cause : il est le Fils de Dieu ! Mais bien sûr, ils ne le comprennent pas encore...

Ses parents non plus ne le comprennent pas, même si Jésus leur donne un indice essentiel : « Ne le saviez-vous pas ? C'est chez mon Père que je dois être. » (Luc 2,49). Ce sont les premières paroles de Jésus rapportées par saint Luc, et elles parlent du Père. Les dernières paroles de Jésus dans l'évangile selon saint Luc parlent aussi du Père (Luc 23,46). Jésus est tout entier tourné vers son Père. Dès l'âge de 12 ans, il sait que sa mission est de faire la volonté de son Père, ainsi l'exprimera-t-il au jardin des Oliviers, juste avant son arrestation (Luc 22,42).

Ce n'est pas par hasard que cette scène se passe dans le Temple. C'est le lieu sacré de la présence de Dieu au milieu de son peuple. C'est là que Jésus va révéler qu'il est lui-même Dieu, et qu'ainsi le vrai Temple, c'est lui. « Détruisez ce Temple, et en trois jours je le relèverai » (Jean 2,19). Personne ne comprend alors, mais tout prendra sens après sa Résurrection. C'est sans doute ce qui autorise Jésus à s'éloigner de ses parents et à dialoguer sans crainte avec les plus fins connaisseurs des Écritures...

Mais il ne fuit pas sa condition humaine et accepte la responsabilité que Dieu a confiée à Marie et Joseph de lui permettre de grandir en humanité. Il reste avec ses parents jusqu'à ce que le temps soit venu de paraître publiquement pour accomplir sa mission. Marie, dans son cœur de mère, a pu souffrir de cette « fugue » de Jésus, mais dans sa foi, elle sait qu'il ne lui appartient pas. Il est l'Enfant que Dieu lui a donné pour sauver le monde. Elle lui tient encore la main, mais elle sait qu'il la lâchera un jour...

Comme tous les garçons d'Israël, Jésus apprend à lire la Loi de Moïse, les Écritures (l'Ancien Testament actuel) et à prier les Psaumes. Il respecte les lois et obéit fidèlement à ses parents. L'évangéliste Luc insiste également sur la proximité de Jésus avec Dieu son Père. En grandissant, Jésus prend conscience qu'il est le fils de Dieu. Sa croissance est donc physique, sociale, intellectuelle et spirituelle. L'enfance de Jésus, mentionnée à deux reprises dans l'Évangile de Luc (Luc 2,39-40.51-52), met en valeur l'identité de Jésus : vraiment homme et vraiment Dieu.